



Boletín Digital de Actividades

número 75 - noviembre-diciembre 2013

D fwlylgdghv#Exowuddiv
dufklyr

Sxedfdfdrqhv
eledrwhfd

fxuvrv#hp lqdulrv
LqyhwvljdfEeq

Frp lvEq#h#dVhugdg
R wuvvhg#qwhutv

Actividades Culturales

H {srvlfl%q#Frqp hp rudwlyd#ghd#158#lq lyhuvdulr#gh#X JW1#; ; 05346#qdklwruuld#g#xfkd# #
axjurv

Más de 250 personas visitaron, durante el mes de noviembre, la exposición conmemorativa del 125 aniversario de UGT, 1888-2013: *Una historia de lucha y logros*, que por iniciativa de la CEC de UGT, ha elaborado la Fundación F. Largo Caballero y que ha permanecido instalada en nuestra sede de Archivos del Movimiento Obrero en Alcalá de Henares hasta el día 15 de noviembre. Con el objetivo de dar a conocer este recorrido cronológico por la historia de UGT y su papel fundamental en las conquistas sociales alcanzadas en nuestro país hemos ofrecido visitas a los departamentos de Historia de la Facultad de Filosofía y Letras. En noviembre acudieron dos grupos los días 8 y 15 para recibir una visita guiada por Nuria Franco Fernández.

También hemos recibido varias visitas institucionales a la exposición y a nuestras nuevas instalaciones. Por parte de la Comisión Ejecutiva Confederada de UGT, Antonio Retamino, tesorero, Teresa Muñoz, secretaria de Formación y Ana Micó, secretaria de Política Territorial y Movilización. También Mirta Núñez, directora de la Cátedra de Memoria Histórica del Siglo XX de la Universidad Complutense de Madrid, una delegación de FUDEPA, encabezada por Rafael Toledano y José Manuel Morán, patrono de la Fundación.



Tras su paso por Alcalá de Henares la exposición se inauguró el día 23 de noviembre en la Escuela Julián Besteiro de Madrid donde permanecerá durante todo el mes de enero. En el acto de presentación intervinieron Ángel Presa, director de la Escuela Julián Besteiro y Almudena Asenjo, directora de la Fundación.

Presentación del libro El paro general del 14 de diciembre de 1988: Causas, desarrollo y consecuencias de la huelga con mayor seguimiento de la democracia

El pasado 18 de diciembre se presentó en la Escuela Julián Besteiro el libro editado por la Fundación, *El paro general del 14 de diciembre de 1988: causas, desarrollo y consecuencias de la huelga con mayor seguimiento de la democracia*. En el acto intervinieron la directora de la Fundación, Almudena Asenjo; el catedrático de Historia Contemporánea Álvaro Soto; el periodista Rodolfo Serrano y el secretario general de UGT, Cándido Méndez, todos ellos participantes, a su vez, en la redacción del libro.



Emisión en TV2 del documental El retorno del exilio: la segunda generación del exilio socialista



Los pasados días 6 y 8 de diciembre, se emitió en La dos de Televisión Española el primer capítulo de la serie Retornos, en el programa de la UNED de esa cadena televisiva. El documental está basado en la mesa redonda que la historiadora de la Fundación Francisco Largo Caballero, Manuela Aroca, coordinó sobre el retorno de la segunda generación de exiliados socialistas, el pasado 15 de octubre en la Universidad Nacional de Educación a Distancia. Contó con la intervención de colaboradores de nuestra Fundación como Ludivina García Arias, Manuel Simón Velasco, José Martínez Cobo y la coordinadora de la mesa y analizó la influencia que los exiliados socialistas que finalmente retornaron a España tuvieron en sus respectivas organizaciones políticas y sindicales.

El programa puede verse en el siguiente enlace de "RTVE a la carta":
<http://www.rtve.es/alacarta/videos/uned/uned-06-12-13/2200327/>

Publicaciones

H d#dur##hqdudghd#ghd#17#gh#lfhp euh#gh#< ; ; #fdxvdv##hvduror###frqvhfxhqfldv##gh#10#
 kxhojd##frq#p d|rut#hjxlp lhqw#gh#11#hp rfudfld1
 YYDD 1#xqgdf#q#ludqflvfr#dujrf#dedohur

Al cumplirse veinticinco años de la jornada de huelga con mayor repercusión en la democracia española, la Fundación Francisco Largo Caballero ha querido dedicar una publicación a este acontecimiento que fuera más allá de perfiles conmemorativos. Destacados historiadores, expertos en ciencias políticas y periodismo y, por supuesto, sus protagonistas, contribuyen al análisis de las causas, acontecimientos y consecuencias de este conflicto que sienta las bases de

un nuevo modelo sindical, basado en la unidad de acción de las grandes centrales sindicales y consuma la autonomía sindical en el seno de la "familia socialista". Sin duda constituye una importante novedad en el panorama editorial y en la crisis actual recobra plena vigencia.

Autores: VV.AA.

Edita: Fundación F. Largo Caballero, 2013

Páginas: 188 páginas y álbum de fotografías

ISBN: 978-84-86716-50-9

Precio: 20 euros



Publicación de las actas de las 7ª Jornada Manuel Azaña, *La Republique espagnole et l'Afrique du Nord*

Durante el presente mes de noviembre, se editaron las actas de las 7ª Jornada Manuel Azaña, "La Republique espagnole et l'Afrique du Nord", en las que la Fundación Francisco Largo Caballero participó con el artículo de Manuela Aroca "Le soulèvement du 17 juillet au Maroc", dedicado al análisis del papel que el ejército español en el Protectorado de Marruecos desempeñó en el golpe de Estado del 17 de julio de 1936, causante de la guerra civil española.

Las actas han sido publicadas por la Asociación “Presencia de Manuel Azaña”, que anualmente convoca el coloquio conmemorativo, en la revista *Méridiennes*.

Cursos y Seminarios

De la dictadure à la démocratie en Espagne. Les mouvements socialiste, communiste et libertaire (1969-1982),



La Universidad de Toulouse, a través de su Centre Universitaire Jean-François Champollion, ha organizado la jornada de estudio “De la dictadure à la démocratie en Espagne. Les mouvements socialiste, communiste et libertaire (1969-1982)”, que se desarrolló en la ciudad de Albi (Francia), el pasado 12 de diciembre de 2013, bajo la dirección de los profesores de ese centro, Bruno Vargas y Vincent Marín.

La Fundación Francisco Largo Caballero participó en dicha jornada con la intervención de Manuela Aroca, quien expuso la ponencia “La reconstruction du syndicalisme socialiste (1971-1988)”, junto a otros ponentes como Álvaro Soto (Universidad Autónoma de Madrid), Juan Andrade Blanco (Universidad de Extremadura), Rubén Vega (Universidad de Oviedo) y los profesores del Centro organizador, Bruno Vargas y Vincent Marín.

Plataforma por la Comisión de la Verdad

Solwdirup d#srutd#Frp lv#q#g#d#Vhugdg

La Fundación Francisco Largo Caballero continúa participando activamente en la [Plataforma por la Comisión de la Verdad](#) de la que forma parte. Entre las actividades más relevantes que se han efectuado en estos meses dentro de la Plataforma se encuentran la presentación de una [Proposición no de Ley](#) junto a los grupos parlamentarios del PSOE, Izquierda Plural, PNV, Coalición Canaria y Compromís-Equo en el Congreso de los Diputados en la que se propone la creación de una Comisión de la Verdad sobre los crímenes del franquismo. La iniciativa parlamentaria propone que, en un plazo de dos años, se exhumen las cerca de 2.500 fosas comunes que hay localizadas en España y que contienen decenas de miles de víctimas sin identificar. En ese acto participaron, también, familiares de las víctimas del franquismo.



La creación de esta comisión está basada en las recomendaciones de la ONU y en la experiencia que han puesto en marcha más de 40 países que han sufrido dictaduras, en las que se han cometido crímenes contra la humanidad y violaciones de los derechos humanos.

La Plataforma por la Comisión de la Verdad está integrada por más de cien asociaciones de la memoria democrática, y por familiares de las víctimas de los crímenes franquistas en todo el Estado.



Además la Plataforma ha iniciado una [campaña](#) para pedir al Gobierno español, otras Instituciones y al Presidente del Consejo General del Poder Judicial que cumplan con sus obligaciones y lleven a cabo las reformas y medidas recomendadas por el Grupo de Trabajo de las Naciones Unidas que presentó a la prensa en la mañana del 17 de diciembre.

La primera actuación de la campaña ha sido una [carta](#) dirigida al Presidente del Gobierno, Mariano Rajoy, solicitándole una entrevista para explicarle las razones y objetivos de nuestra exigencia de creación en España de una Comisión independiente que establezca la verdad sobre los crímenes del franquismo y que España reconozca a las víctimas su derecho a la verdad, la justicia y la reparación.

Archivo

Iqyhqwduln#hphDufklyright#hghudfP#Iwddolgh#Nudedndgruhv#h#rwhdhu,d#IHWK ,

Los meses de octubre y noviembre de 2013 se ha realizado el *Inventario del Archivo de la Federación Estatal de Trabajadores de Hostelería (FETH)*

Fechas extremas: 1976-1993

Volumen inicial: 48 cajas de archivo

Volumen final: 20 cajas de archivo

Signatura depósito archivo: 004252 a 004271

En noviembre de 1976, elegida una Comisión Gestora por los trabajadores de hostelería de la Unión General de Trabajadores, se dan los primeros pasos para la constitución oficial de la federación, constitución que se producirá definitivamente en el congreso de Barcelona de los días 1 a 3 de noviembre de 1979.



Los fines de la federación serán agrupar a todos los trabajadores del sector de la hostelería y el juego para la promoción y defensa de sus intereses y derechos laborales. Organizada de forma territorial y sectorial, tiene como misión el desarrollo de la acción sindical, la negociación colectiva, la representación institucional, y las relaciones internacionales siempre en el marco de las resoluciones emanadas de sus Congresos y Comités Federales.

La FETH se fusionó con la Federación de Trabajadores del Comercio en el Congreso extraordinario de fusión celebrado en Cádiz, el 5 de octubre de 1993, dando lugar a la Federación de Trabajadores y Empleados de Servicios de UGT. (FETESE-UGT).

El fondo contiene la documentación de sus órganos de dirección, congresos y comités federales ordinarios y extraordinarios, actas de las reuniones de la Comisión Ejecutiva Federal. La documentación de la acción sindical, la organización de huelgas y actos reivindicativos en defensa de los trabajadores del sector; la negociación colectiva; los convenios colectivos firmados; las campañas de afiliación; los procesos electorales y las elecciones sindicales; la formación sindical; la participación institucional; las relaciones con las federaciones territoriales, las relaciones con otras organizaciones sindicales y las relaciones internacionales del sindicato. Documentación de diferentes jornadas de acción sindical, formación y turismo, y la documentación de los distintos sectores en los que se estructura la federación: hostelería, paradores, bingos, casinos y aeropuertos.

El archivo de la federación de hostelería es de un gran valor para conocer las dificultades en la organización y la defensa de los derechos de los trabajadores en un sector tan complicado como es el de la hostelería y el juego.

La atomización de los centros de trabajo, el predominio de la pequeña empresa y la empresa familiar, la temporalidad y la precariedad laboral, las dificultades para el desarrollo de la acción sindical impuestas por una patronal que sistemáticamente se negó a negociar y a firmar un acuerdo marco para el sector hasta principios de la década de los noventa, y los impedimentos al desarrollo de la libertad sindical marcan la historia de las relaciones laborales en este sector en las décadas de los años setenta a noventa.

Biblioteca

Wduhdv#fq lfdv#grqdflrqhv##udqvhuhqfldv#frælerudfBq#hq#hsrvlf lrqhvll

Tareas técnicas



Se ha completado el inventario de la Biblioteca General con un total de 17.463 monografías y folletos.

También hemos actualizado algunos de los contenidos del *Portal de Archivos de UGT*, actualizado la agenda cultural con algunas noticias relevantes, y mantenido y actualizado la página en *Facebook*.

Donaciones y transferencias

El día 20 de diciembre firmamos un convenio de depósito de la colección de fotografías de Juan Gallego, alias Salvador Monsalud. La colección supera las 10.000. Reconocido fotógrafo, ha colaborado en numerosas revistas, entre otras, *Expres Español* -durante su estancia en Alemania-, y ya de vuelta a España en *El Socialista*.

José Manuel Morán nos ha entregado también una colección completa de la edición española de la revista *Le Monde Diplomatique*

Colaboración en exposiciones, publicaciones y otras actividades culturales

- Edición gráfica de los álbumes del libro, *El paro general del 14 de diciembre de 1988: Causas, desarrollo y consecuencias de la huelga con mayor seguimiento de la democracia*, publicado en diciembre de 2013.
- Colaboración en la edición gráfica e ilustraciones del [número 24 de la revista Claridad](#) que edita la Comisión Ejecutiva Confederal, dedicado al 125 aniversario de la Unión General de Trabajadores.
- Aportación de imágenes en el acto organizado por la [Fundación Anastasio de Gracia-FITEL](#) que se celebró el lunes 9 de diciembre en la Facultad de Ciencias de la Información de la Universidad Complutense de Madrid bajo el título, *Noticias desde Alemania. El apoyo germano a la información democrática de los españoles Noticias desde Alemania*.
- Colaboración y aportación de materiales gráficos para el reportaje que, con motivo del 25 aniversario de la huelga del 14 de diciembre, preparó el Huffington Post. Ver http://www.huffingtonpost.es/2013/12/14/huelga-1988_n_4437878.html
- Aportación de materiales gráficos y carteles para ilustrar el documental *El retorno del exilio: la segunda generación socialista* que emitió Tv2 el día 6 de diciembre.
- Fotografías para un reportaje del diario comarcal El Llobregat sobre Nicolás Redondo.
- Asistencia a las *Jornadas de Gestión de la Información*, organizadas por SEDIC el pasado 21 de noviembre que, en su décima edición, han estado centradas en los contenidos digitales: creación y explotación, costes y financiación de proyectos digitales y gestión de dispositivos digitales.



Investigación

H qwuhy lwd#P dqxhd#F kdyhv#T rq }«dh} A ghqwr#gh#surjup d#**Archivo Oral del Sindicalismo Socialista**

En el mes de diciembre, completamos la entrevista realizada con el ex dirigente sindical y ex vicepresidente del Gobierno de España, Manuel Chaves González, en el marco del programa Archivo Oral del Sindicalismo Socialista.

La entrevista estará en breve a disposición de los investigadores en el archivo histórico de la Fundación Francisco Largo Caballero, en formato de vídeo, audio, transcripción literal, con sus correspondientes fichas, guión de contenidos y documentos de apoyo.

Otros de Interés

U h xq E q#gh#S dwurqdwrig#T xqgdfE q# 10dujr# dedohur

El pasado día 18 de Diciembre se reunió el Patronato de la Fundación F. Largo Caballero, en su nueva sede de Alcalá de Henares, para la aprobación del plan de actuación del año 2014.

Fundación Francisco Largo Caballero
C/ Colegios, 7 - 28801 Alcalá de Henares (Madrid)
[ver mapa ubicación](#)
Teléfono: 918 85 24 08 - e-mail: fflc@cec.ugt.org

[5](#)

 Subir

